

suami yaitu dengan munculnya kewajiban setelah menjatuhkan talak terhadap isterinya, antara lain dengan memberikan *muth'ah* untuk menggembirakan bekas istri, memberikan nafkah selama masa 'iddah, melunasi mas kawin, dan membayar nafkah untuk anak-anaknya.²

Sebagaimana diketahui bersama bahwa anak harus dinafkahi dengan baik sesuai kemampuan orang tua, anak merupakan penerus bangsa yang mengemban tugas bangsa yang belum terselesaikan oleh generasi-generasi sebelumnya. Sebagai penerus cita-cita bangsa dan negara, anak harus dapat tumbuh dan berkembang menjadi manusia dewasa yang sehat rohani dan jasmani, cerdas, bahagia, berpendidikan dan bermoral tinggi. Oleh karena itu anak harus memperoleh kasih sayang, perlindungan, pembinaan, dan pengarahan yang tepat.³

Hal tersebut juga terdapat dalam QS. Al-Baqarah ayat 233 yang berbunyi:

وَعَلَى الْمَوْلُودِ لَهُ رِزْقُهُنَّ وَكِسْوَتُهُنَّ بِالْمَعْرُوفِ لَا تُكَلَّفُ نَفْسٌ إِلَّا وُسْعَهَا

Artinya: “Dan kewajiban ayah memberi makan dan pakaian kepada para ibu dengan cara yang makruf. Seseorang tidak dibebani melainkan menurut kadar kesanggupannya.”⁴

Bahwa nafkah bagi suami terhadap isteri dan anak adalah suatu kewajiban yang harus dipenuhi. Terlebih orang tua terhadap anak-anaknya. Apabila seorang suami menthalaq isterinya, sedangkan isteri itu mempunyai anak, maka isterinya

² Aminah Azis, *Aspek Hukum Perlindungan Anak*, (Medan: USU Press, 1998), 26.

³ Djaman Nur, *Fiqh Munakahat*, (Semarang: CV. Thoha Putra, 2003), 97.

⁴ Departemen Agama RI, *Al-Quran dan Terjemahnya*, (Surabaya: Duta Ilmu, 2005), 55.

diperbolehkannya gugatan nafkah *māḍiyyah* anak dalam buku Pedoman Pelaksanaan Tugas dan Administrasi Peradilan Agama. Adapun sebelumnya penulis telah melakukan observasi awal ke Pengadilan Agama Jombang untuk mengetahui bagaimana pandangan hakim terhadap peraturan tersebut. Akan tetapi, hasil dari observasi tersebut menyatakan hakim Pengadilan Agama Jombang sebagian besar kontra dengan peraturan tersebut. Sehingga dengan ini penulis lebih tertarik menggunakan perspektif pandangan hakim Pengadilan Agama Malang karena adanya pro kontra dikalangan para hakim.

Berangkat dari pemahaman di atas, maka permasalahan tentang tidak diperbolehkannya gugatan nafkah *māḍiyyah* anak perlu dikaji dan diteliti secara mendalam dengan menggunakan perspektif pandangan para hakim di Pengadilan Agama Malang. Mengingat Buku Pedoman Pelaksanaan Tugas dan Administrasi Peradilan Agama ini dijadikan sebagai acuan para hakim dalam memutus perkara gugatan nafkah *māḍiyyah* anak. Adapun seorang hakim adalah pejabat yang melakukan kekuasaan kehakiman yang diatur Undang-undang dan sesuai dengan tugas dan wewenangnya yaitu menerima, mengadili, dan memutus suatu perkara yang diajukan padanya, termasuk juga hakimlah yang mengeluarkan sebuah putusan nantinya.

Atas dasar itu, persoalan ini akan dijadikan bahan skripsi oleh penulis dengan judul “Pandangan Hakim Pengadilan Agama Malang Tentang Tidak

2. Bagaimana analisis yuridis terhadap pandangan hakim Pengadilan Agama Malang tentang tidak diperbolehkannya gugatan nafkah *māḍiyyah* anak dalam Buku Pedoman Pelaksanaan Tugas dan Administrasi Peradilan Agama?

D. Kajian Pustaka

Kajian pustaka pada penelitian ini pada dasarnya adalah untuk mendapatkan gambaran hubungan topik yang akan diteliti dengan penelitian sejenis yang mungkin pernah dilakukan oleh penelitian sebelumnya sehingga diharapkan tidak ada pengulangan materi penelitian secara mutlak.

Sejauh penelitian penulis terhadap karya-karya ilmiah maupun laporan penelitian, pembahasan tentang nafkah *māḍiyyah* anak ini belum banyak yang menggunakannya untuk bahan penelitian. Adapun ada beberapa penelitian yang berhubungan diantaranya adalah:

1. Anugrah Putra Adinugroho dengan skripsinya yang berjudul “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Nafkah Lampau Karena Kelalaian Bekas Suami (Studi Putusan Pengadilan Agama Jember Nomor: 1843/Pdt.G/2007/Pa.Jr)”. Pembahasan dalam skripsi ini adalah tentang ditolaknya gugatan pembayaran nafkah lampau yang belum terbayarkan karena suami dianggap lalai di Pengadilan Agama Jember. Putusan tersebut dianggap kurang tepat karena meskipun pada prinsipnya dalam Yurisprudensi MA RI seorang istri tidak diperbolehkan untuk menggugat nafkah lampau anak, akan tetapi penulis

- b. Wawancara (*Interview*)²⁵ yaitu teknik memperoleh data dengan tanya jawab langsung secara lisan. Adapun dalam penelitian ini dengan hakim-hakim Pengadilan Agama Malang. Wawancara ini dilakukan dengan pokok pertanyaan yang telah disiapkan kemudian dilanjutkan dengan variasi wawancara guna memperoleh data yang diperlukan.
- c. Dokumenter²⁶ yaitu suatu cara untuk memperoleh data dari buku-buku, catatan-catatan, ataupun dokumen yang berhubungan dengan penelitian. Dalam hal ini yaitu nafkah *mādiyyah* anak.

5. Teknik Pengolahan Data

Data yang telah dikumpulkan kemudian diolah melalui tahapan tahapan sebagai berikut:

- a. *Editing*, yaitu memeriksa kembali semua data yang diperoleh dengan memilih dan menyeleksi data tersebut dari berbagai segi yang meliputi kesesuaian, keselarasan satu dengan yang lainnya, keaslian, kejelasan serta relevansinya dengan permasalahan.²⁷
- b. *Organizing*, yaitu mengatur dan menyusun data sedemikian rupa sehingga dapat memperoleh gambaran yang sesuai dengan rumusan masalah.²⁸

²⁵ Ibid.

²⁶ Ibid., 53.

²⁷ Abdul Kadir Muhammad, *Hukum dan Penelitian Hukum*, (Bandung: Citra Aditya Bakti, 2004), 91.

²⁸ Ibid.

6. Teknik Analisis Data

Setelah data selesai dikumpulkan dengan lengkap baik dari lapangan maupun dokumenter, tahap berikutnya adalah tahap analisis. Seperti halnya teknik pengumpulan data, analisis data juga merupakan bagian yang penting dalam penelitian, karena dengan menganalisis, data dapat diberi arti dan makna yang jelas sehingga dapat digunakan untuk memecahkan masalah dan menjawab persoalan-persoalan yang diajukan dalam penelitian.

Dalam penelitian ini sesuai dengan arah studi yang dipilih maka teknik analisis data yang digunakan adalah metode deskriptif analisis, yaitu metode yang menggambarkan dan menjelaskan data secara rinci dan sistematis tentang pandangan hakim Pengadilan Agama Malang tentang tidak diperbolehkannya gugatan nafkah *māḍiyyah* anak. Kemudian menggunakan pola pikir induktif artinya menganalisis data yang berangkat dari suatu yang bersifat khusus yaitu mengenai pandangan hakim Pengadilan Agama Malang tentang tidak diperbolehkannya gugatan nafkah *māḍiyyah* anak lalu ditinjau menggunakan ketentuan umum yakni kewajiban orang tua terhadap anak. Adapun dalam analisisnya penulis menggunakan tinjauan yuridis yaitu Undang-undang No. 1 Tahun 1974 tentang perkawinan, Undang-undang No. 23 Tahun 2002 tentang Perlindungan Anak dan Kompilasi Hukum Islam.

I. Sistematika Pembahasan

Secara umum, skripsi ini dibagi dalam lima bab. Dimana satu sama lain saling berkaitan dan merupakan suatu sistem yang urut untuk mendapatkan suatu kesimpulan dalam mendapatkan suatu kebenaran ilmiah. Adapun sistematika penulisan skripsi ini adalah sebagai berikut:

Bab pertama adalah pendahuluan, yang meliputi latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua berisi landasan teori, yang terdiri dari tinjauan umum tentang nafkah anak, meliputi tentang pengertian anak, hak-hak anak, pengertian nafkah, nafkah *māḍiyyah* (terhutang) anak, kadar pemberian nafkah, gugurnya kewajiban membayar nafkah, kewajiban orang tua terhadap anak berdasarkan Undang-undang No. 1 Tahun 1974, berdasarkan Kompilasi Hukum Islam, dan berdasarkan Undang-undang Perlindungan Anak.

Bab ketiga memuat hasil temuan, yaitu tentang pandangan hakim Pengadilan Agama Malang tentang tidak diperbolehkannya gugatan nafkah *māḍiyyah* anak. Bab ini terdiri dari deskripsi tidak diperbolehkannya gugatan nafkah *māḍiyyah* anak dalam buku Pedoman Pelaksanaan Tugas dan Administrasi Peradilan Agama, gambaran umum Pengadilan Agama Malang, yang meliputi letak

geografis, wewenang, visi-misi, serta uraian pandangan hakim Pengadilan Agama Malang tentang tidak diperbolehkannya gugatan nafkah *māḍiyyah* anak.

Bab keempat merupakan bab yang membahas kajian analisis yuridis terhadap pandangan hakim Pengadilan Agama Malang tentang tidak diperbolehkannya gugatan nafkah *māḍiyyah* anak dalam buku Pedoman Pelaksanaan Tugas dan Administrasi Peradilan Agama.

Bab kelima adalah Penutup yang merupakan bagian akhir, terdiri atas kesimpulan dari seluruh uraian skripsi ini yang selanjutnya diberikan saran-saran agar para pembaca dapat mengambil manfaat dari pembahasan yang ada didalamnya.